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邵阳日报讯 （记者 贺旭艳
通讯员 王茜霆 刘洁） 11 月 24
日，在武冈市龙溪镇连山村的高标准
集中育秧大棚里，各类蔬菜长势正
旺，青翠喜人，工人们或俯身采摘，或
细心地浇水、施肥，现场一片生机盎
然、忙碌有序的景象。

这片集中育秧大棚，总占地面积
近3万平方米，为该市667公顷早稻田
提供育秧服务。在育秧设施的闲置
期，种植户毛惠宇并未让大棚闲置，
而是将其转化为蔬菜种植基地，种植
了包括蒲瓜、茄子、辣椒、冬瓜等在内
的10多个蔬菜品种。目前，这些蔬菜
已陆续上市，为她带来了可观的收
益，预计每年可增收50多万元。

“每年5月份起，我们就能对大棚

进行再利用。大棚里面环境比较稳
定，能够避免自然灾害和各种虫害的
侵袭，蔬菜成长速度更快、品质更高，
能够实现连续出菜、种菜两不误，平
均日产蔬菜近 2500 公斤。”毛惠宇介
绍道。

集中育秧大棚是武冈市高标准、
规模化、工厂化集中育秧设施之一。
由于双季稻育秧的季节性强，生产周
期短，大棚一年中仅有3 个月的时间
用于育秧，其余9 个月则处于闲置状
态。为了有效提高土地产出率、资源
利用率和劳动生产率，近年来，该市
积极践行“降成本、增效益、可持续”
的发展理念，大力推动集中育秧设施

“一棚多用、农棚农用”。通过在大棚
内开展设施蔬菜作物生产，丰富农业

种植结构，提高大棚的综合利用率。
政府为此出台了每亩补贴600元的奖
补政策，鼓励种植户们积极开发“副
业”，利用大棚的“空窗期”增加收入。

据武冈市农业农村局工作人员
介绍，目前，武冈市已建成集中育秧
设施26个，总面积超过20万平方米，
当前在建集中育秧设施4 个，集中育
秧大棚综合利用率达到90%以上。这
些设施的建设和有效利用，不仅提升
了农业生产的效率和效益，也为农民
增收开辟了新的途径。“我们将进一
步加强技术指导，提升蔬菜产量，激
发农户种植积极性，提高集中育秧设
施的综合利用率，让‘闲置棚’成为

‘增收棚’。”武冈市农业农村局工作
人员说。

武冈市育秧大棚综合利用率达到90%以上

“空窗期”也是丰收季

邵阳日报讯 （记者 易鑫 通
讯员 刘健 肖和林） 11 月 25 日，
在邵阳县九公桥镇的湖南省东方油
茶全产业链服务有限公司厂房内，滚
圆发亮的油茶果通过传送履带，正进
行分级、剥壳、分拣、烘干等作业。

以往，从油茶果采摘到茶籽露天
烘干，需要等上1个到2个星期的大晴
天，既对天气要求高，又需要大量人
力。如今，邵阳县大力推广油茶烘干
机械化，让油茶丰收时节茶农不再

“看天吃饭”。
烘干区内，自动化设备有序运

转，全程只需要2个至3个工人，较传
统的分拣方式，不仅节省劳力成本，
还能调节油茶籽的干湿度，保证茶油

加工品质。今年，该公司共收到来自
全市油茶种植大户和合作社的1万吨
油茶鲜果烘干订单。目前，该公司这
条油茶鲜果加工生产线正火力全开，
日处理油茶鲜果近200吨。

同样，位于邵阳县九公桥镇的
湖南日恋茶油股份有限公司的生产
线上也是一片火热，机器运转声不
绝于耳。

湖南日恋茶油股份有限公司是
一家集油茶种植、研发、加工、销售于
一体的企业，现有年产2000吨原香茶
油生产线、年产5000吨精制茶油生产
线、日处理 200 吨油茶鲜果预处理生
产线各一条。该公司通过采取“公
司+基地+合作社+科研机构”经营模

式，打造了“日日恋”“天臻”“夷河古
承”等品牌，2023 年实现销售额 7600
万元。今年，该公司在邵阳县范围内
收购油茶鲜果 8000 吨，目前，已经剥
壳烘干3000多吨油茶鲜果。

邵阳县是“中国茶油之都”“中国
油茶之乡”。近年来，该县大力推广
油茶烘干精选机械化，全力推动油茶
生产、管理和加工全产业链高质量发
展，目前，全县油茶林面积共 5 万多
公顷，新造油茶林 2 万多公顷，培育
油茶种植大户 382 家、专业合作社
116 家、公司 24 家和规模加工企业 4
家。今年，邵阳县油茶鲜果总产量预
计达 26 万吨，可产茶油 1.6 万吨，总
产值达30亿元。

邵阳县大力推广油茶烘干机械化

茶农不再“看天吃饭”

邵阳日报讯 （通讯员 鄢跃
斌 李媛媛 徐艳铭） 日前，“脐橙
熟了音乐会第2 季”再次落地新宁县
金石镇月汉村。这场山村的“脐橙”音
乐盛宴，吸引了众多游客前来听音乐、
赏脐橙，共享视听文化盛宴，喜迎脐橙
丰收。

初冬时节，月汉村漫山遍野的橙
果锃黄金亮、香飘四溢，一派丰收的
喜人景象。随着夜幕降临，脐橙音乐
会拉开了序幕，嘉宾与观众围坐在一
起，共同品尝崀山脐橙，甘甜多汁的
滋味刺激着大家的味蕾，赢得了阵阵
好评。

舞台上流光溢彩、光影交织，舞台
周围人头攒动，本土歌手和乐队的
精彩演出，更是将现场的气氛推向

了高潮，台下的观众热情跟唱，掌声
连连。

金石镇月汉村是“全球华脐第一
村”，脐橙种植面积达 660 多公顷，年
产量 2.5 万余吨。近年来，该村深入
践行“百里脐橙连崀山”发展理念，探
索“农业+文化+旅游”深度融合的

“月汉模式”，逐渐形成了产业兴旺与
美丽乡村交相辉映的胜景。据悉，本
季音乐会除了通过网络平台进行现
场同步直播，还以多机位进行拍摄、
录制，并在后期剪辑成“音乐+旅游+
脐橙+新宁特色农产品”的两期音综
节目及单曲音乐 MV。镜头画面里
除了音乐会现场，还植入了崀山风
景、崀山美食、月汉村橙园风光、地方
本土品牌等元素。

新 宁

“脐橙熟了音乐会”唱响丰收季

邵阳日报讯 （通讯员 阳望
春 陈科帆 吴小艳） 11 月 19 日，
为期5 天的第二十五届中国中部（湖
南）农业博览会在长沙国际会展中心
落幕，城步苗族自治县甄选的以城步
峒茶、深山竹笋、南山纯牛奶、玉兰片、
红美人柑橘、红薯干等为代表的“五
香”（奶香、竹香、茶香、菜香和果香）农
产品纷纷亮相，受到观展客商、群众的
青睐与好评。

本届中部（湖南）农博会以“办好
新农博 奋进新征程”为主题，以举办

“安全农博、市场农博、时尚农博、科技
农博、开放农博”为重点，规划面积 9
万平方米，设立6 个展馆。城步此次
参展的有羴牧公司的奶粉、酸奶、奶
片；南山牧业公司的酸奶、纯牛奶、学
生牛奶；南山乡村生态农业公司的竹
笋系列产品；绿能农业科技公司的以
竹代塑一次性餐具；南山汇牛公司的

牛肉干系列产品；甬南果品有限公司
的红美人柑橘；白云湖茶业公司的峒
茶；红薯妹公司的红薯系列产品；汇蜂
农业公司的蜂蜜、蜂蜜水；养蜂协会的
蜂巢蜜和蜂蜜唇膏等。

为将苗乡的“五香”优质特色农产
品推向国内外市场，城步精心搭建“县
展览馆”，积极参加“专场推介会”。通
过原创歌舞《城步峒茶香》、副县长刘
海林专场主题发言“相约四季、魅力五
香”推介苗乡优质农产品。10家参展
企业通过试吃、发放宣传册、播放视频
等方式宣传城步高山有机、无污染的
优质特色农产品。

此次农博会，城步参展的10家企
业现场零售额达12.6万元，现场签约
订单达9405万元，意向签约29个，真
正将苗乡“五香”农产品通过农博会走
出大山、走出湖南、走向全国，助力苗
乡群众持续增收致富。

城 步

借力农博会 “五香”飘四方

邵阳日报讯 （记者 邓朝霞
通讯员 曾超众） 11 月 20 日，在邵
东市黑田铺镇仰山殿油茶生态农场，
成片的油茶林硕果累累，工人们正忙
着采摘油茶果、装袋打包。

今年邵东市油茶迎来“丰产年”，
该市共有油茶林1.7万多公顷，预计可
产油茶鲜果22.5万吨，茶籽5.6万吨，
茶油1.4万吨，年产值可达15.1亿元。

“在以前，不丰收愁收入，丰收年
愁销路，两头愁。今年，政府出台了惠
农政策，帮我们对接了加工企业，茶油
鲜果保底收购，我终于不用愁了。”黑
田铺镇仰山殿油茶生态农场负责人胡
怡初介绍。该农场种植油茶面积 30
多公顷，今年产量达25万公斤。

为确保油茶“硕果归仓”，解决林
农茶果“加工销售难，丰产不丰收”问

题，该市林业局联合该市财政局制定
《油茶果收购补贴方案》，组织5家油
茶规模加工企业，对该市10多家农场
的鲜油茶果以3元每公斤的保底价进
行收购，实现油茶丰产又丰收。

近年来，邵东市把油茶作为乡村
振兴和生态建设的主导产业，引导企
业、村集体、专业合作社、种植大户和
林农大力发展油茶种植。出台了《邵
东市加快油茶产业发展实施方案》，发
挥林长制作用，积极探索“林长+油茶
产业”工作机制，大力推动油茶产业高
质量发展，助力乡村全面振兴。截至
目前，该市共有油茶种植企业 19 家、
专业合作社52家、种植大户386户，油
茶加工企业、加工作坊 20 余家，国家
级油茶良种基地1个，7个乡镇建立了
千亩以上油茶造林标准化示范点。

邵东1.7万多公顷油茶喜获丰收

保价收购 增收不愁

邵阳日报讯 （记者 贺旭艳
通讯员 杨贵新） 11 月 20 日，国家
林业和草原局调研组来隆回调研石山
造林。在隆回县荷香桥镇天龙坳柏木
基地，调研组成员看到一棵棵长在石
头上或缝隙中的柏木时啧啧称赞。隆
回县坚持石山造林五十多年的经验和
成就，得到了调研组的充分肯定。

“石漠化”被称为土地癌症。五
十多年前的隆回，平均岩石裸露程度
达30％以上的石山有2万公顷，平均
岩石裸露达55%以上的有6866公顷，
分布在全县 15 个乡镇，绵亘 50 公
里。从营造第一片石山造林开始，该
县紧紧抓住“五年消灭宜林荒山，十
年绿化隆回”、长防工程、退耕还林、
石漠化综合治理等项目实施的契机，
脚踏实地，久久为功，一年接一年地
把 2 万公顷石漠荒坡改造成生机勃
勃的绿色林海。

石山造林并非易事，林业科技人

员顶着压力，不断探索，顽强钻研。经
过长时间的试验，他们从五十多个试
栽树种中，探索出攻克石山的先锋树
种——柏木，并摸索出柏木+枫香、柏
木+四川桤木、柏木+南酸枣、柏木+刺
槐、柏木+枣树+柿树、柏木+无患子等
造林树种和造林模式。同时探索出

“客土改良，引水保湿，容器苗上山，见
缝植苗，合理密植”的新技术，攻克了
石山造林难关。

为提高群众造林的积极性，该县
先后采取了解决造林苗木费用，补助
育苗户稻谷，通过以奖代补、贷款贴
息、项目支持，鼓励大户造林等激励措
施。水土保持小流域治理等重点项目
资金向石漠化地区倾斜。如今，在巨
大的“石漠”中已建成长50公里、面积
2.3万公顷的郁郁葱葱柏木林带，打造
了一道靓丽的风景线，不但解决了造
林绿化的难题，而且给石漠化区域的
林农创造了显著经济效益。

二万公顷石山变林海
国家林业和草原局调研组到隆回调研石山造林

11月20日，邵东市牛马司镇党员志愿者们来到桐杨村，对桐木江沿线进行河道垃圾清理。

邵阳日报记者 邓朝霞 摄

(上接 1 版) 要紧扣全市发展大局，主
动担当作为，组织委员深入调查研究、
查找风险隐患、精准建言献策，为城市
文明建设和社会大局稳定聚智聚力、多
作贡献。

会议听取了近期重点工作情况汇
报，还研究了当前重点工作。会议强调，
要扎实抓好岁末年初各项工作，紧盯时

间节点，加强统筹协调，全力查漏补缺，
守牢安全底线，打好今年“收官战”，谋
好明年“开局篇”。要充分认识做好市政
协十三届四次会议筹备工作的重要意
义，增强责任感和紧迫感，精心筹备好
大会，高水平高质量办好大会。要起草
好文件，把中央最新精神、市委工作部
署和市政协党组工作要求，有机融入

市政协常委会工作报告和提案工作情
况的报告中，客观全面反映市政协全
年履职成果，突出政协特色，展现工作
亮点，做好工作谋划。要倒排工期、落
细任务，抓实抓细各项会务工作，确保
各项工作有序高效推进；做好沟通协
调，与相关部门密切协作配合，协力做
好筹备工作。


